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令和２年美濃加茂市教育委員会 ３月臨時会 会議録 

 

１ 開会日時及び場所 

  令和２年３月６日（金）午前１１時００分から午後１２時２０分まで 

  美濃加茂市役所分庁舎４階 第１会議室 

 

２ 出席者 

  （教育委員） 

   教育長 日比野 安平 

   委 員 鹿野 久美子 

   委 員 矢島 良子 

   委 員 高野 光泰 

   委 員 渡邉 博栄 

   委 員 手嶋 秀人 

（事務局） 

  事務局長 長谷川 壮重 

  学校教育課長 堀部 昇 

  教育総務課課長補佐 井藤 恵美 

   

   

 

 

３ 開会 午後１１時００分 

 

４ 議事日程等 

 （１）教育長あいさつ 

 

 （２）会議録署名委員の指名 

 

 （３）議題 

     議第１号 令和２年度教職員の人事異動について 

     議第２号 第２次美濃加茂市教育振興基本計画について 

     議第３号 令和２年度美濃加茂市学校教育の方針と重点（案）について 

 

 （４）その他 
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会 議 録 

 

長谷川事務局長  皆さまこんにちは。中学校の卒業式を終えられた後にご参集をい

ただく予定でありましたところ、世界中で猛威をふるっております新

型コロナウイルスの感染拡大予防を目的としました全国的な小中高

等学校等の臨時休校の影響によりまして、中学校の卒業式を延期させ

ていただき、日本中が非常に緊張した異常な雰囲気となってきており

まして、そのような状況の中、美濃加茂市教育委員会 令和２年臨時

会 の開催をお願いいたしましたところ、お集まりいただき、誠にあ

りがとうございます。 

 定刻となりましたので、会議を始めさせていただきたいと存じま

す。 

 なお、本日お諮りいたします議第１号につきましては、人事案件

でございますので、一般には非公開とさせていただき、会議録にも

詳細を記載しないものとさせていただきたいと思っておりますの

で、予めご了解を賜りますようお願いいたします。 

 
 

 

（１）教育長あいさつ  
日比野教育長 ※教育長から開会のあいさつ 

・新型コロナウイルスについての対応について 

・放課後児童クラブの開設について 

・卒業式の実施について 

中学校・・・３月１７日 

小学校・・・３月２５日  
  

 

（２）会議録署名委員の指名について 

 

日比野教育長  本日の会議録署名委員は、矢島委員にお願いいたします。 

  

矢島委員  はい。 

  

 

（３）議題 

議第１号 令和２年度教職員の人事異動について  

日比野教育長 議第１号は、人事案件のため非公開とさせていただきます。 

では、事務局から資料をお配りしますのでご覧いただきたいと思

います。 
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 ※人事に関する事項のため非公開 

  

堀部学校教育課長 ※資料に基づき、令和２年度教職員の人事異動について要点を説明。 

・人事異動について全般的な概要の説明 

  

 ※各委員からの質疑   

日比野教育長 ご異議等がないようでしたら、承認ということとさせていただきます

が、よろしいでしょうか。   

 
※異議等なし 

  

日比野教育長  それでは、議第１号につきましては、人事異動（案）のとおり承認い

たします。   

堀部学校教育課長  ※人事異動（案）資料の回収   

 

議第２号 第２次美濃加茂市教育振興基本計画について  

堀部学校教育課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

日比野教育長 

 

 

鹿野委員 

 

 

堀部学校教育課長 

 

 

 

 

※資料に基づき説明 

・パブリックコメントでは意見はなかった。 

・総合教育会議での現状値を入れてはどうかというご意見をもとに現

状値を計上した。 

・教育相談アンケートの中で「学校は楽しいですか」という質問を設

け、「そう思う」、「どちらかというとそう思う」が８９．２％であっ

た。 

・最終決定をさせていただき、関係各位に配布をしたい。 

 

説明がありましたようにご意見をいただいていた現状値を載せまし

た。ご質問等ありましたらお願いします。 

 

最後の１９番、「開かれた学校運営」の現状値が０です。このような

取り組みを多少はしているのではないかと思いますが。 

 

地域との連携はすごくやっています。１００％としてもいいと思い

ます。ただ、コミュニティスクール設置に向けた動きという表現をし

ておりまして、これは来年度から教育委員会の中にもそうした部署、

担当者を置いて具体的な歩みを始めます。具体的には小学校２校につ

いて設置していく動きです。今の段階では０にさせていただいて、こ
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日比野教育長 

れがどんどん変わっていくと思います。 

 

コミュニティスクールの設置は今、２０％だそうです。地域と学校

をオープンにし、密接にかかわり子どもを育てようということです。

美濃加茂市ではご存じのように運動会にしてもお祭りにしても地域と

一緒にやっているところが多い。都会は地域との関わりは少ないです

が、そういった都会の物差しを持ってこられると。市では学校評議員

がありますから、それでもいいのではないかということもある。美濃

加茂市では地域と力を合わせてやっていますが、努力義務となってい

ますので、まず２校やってみようかということでこちらの方向で様子

を見ていきます。東中校区、西中校区で１つずつやります。 

この件についてよろしいでしょうか。ではお認めいただけたという

ことで、お願いします。 

  
 

議第３号 令和２年度美濃加茂市学校教育の方針と重点（案）について  

日比野教育長 

 

 

堀部学校教育課長 

 

 

 

 

 

 

 

日比野教育長 

 

堀部学校教育課長 

 

日比野教育長 

議第３号令和２年度美濃加茂市学校教育の方針と重点（案）につい

てよろしくお願いします。 

 

※資料に基づき説明 

・学校教育について。フロム０歳プラン２の方向性を踏まえて色々な

視点を入れた。 

・目指す姿は同じだが、「誰もが楽しむ学校づくりの推進」を最も大き

く目立つように位置づけ、強く発信していく。 

・情報教育、外国語活動、自然や科学の体験、道徳科授業の充実を図

る。 

 

確認が必要なところはないですか。 

 

ありません。 

 

マスコットのＦ－０ぼうやのハチマキが「学校が楽しい」に変わっ

ています。 

では、ご意見がないようですので、原案のとおりでお願いします。 

  

 

（４）その他 

 

日比野教育長 続きましてその他をお願いします。 
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長谷川事務局長 ※新型コロナウイルスに対する教育委員会の取り組みについて説明 

・放課後児童クラブの受け入れについては、小学３年生までの児童のう

ち小４以上の兄弟、姉妹がいない場合 

・子どもの健康と感染拡大防止が目的のため、対象を絞り時間を拡大 

・利用できる児童のうち、実際に使用しているのは約半数 

・学校でも条件にもれた児童を救うため受入れを開始する。 

・学校での受け入れ期間は 3/9～3/19 

 

日比野教育長 

 

 

 

長谷川事務局長 

 

 

 

 

 

日比野教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

長谷川事務局長 

 

 

 

 

 

日比野教育長 

 

手嶋委員 

 

 

今日の一部の情報ですが、対象児童のうち半分か半分以下。学校によ

っては３分の１くらいの希望と聞いています。 

では、卒業式についてお願いします。 

 

・中学校は３月１７日に規模を縮小して行う 

・小学校は３月２５日 

・修了式、離任式は中止 

・保護者にもすでに通知をしている。 

・チャレンジ課題について 

 

チャレンジ課題についてですが、こういうときでないとできない教育

があります。２月２７日の総理の発表後、何かないかと考えたものを職

員がまとめてくれました。休校になった時間を使えないかと思い、１０

個事例を出しました。こういうことを皆さんに考えて、実行してほしい。

強制ではないですが、出せる人は出してくださいとしています。そこか

ら面白いアイデアがあれば表彰するとしています。世の中には答えのな

い課題が多いです。そういうことに対応できていくことをやったらどう

かと。「たくさん本を読みたい」とか、子ども用の教育テレビで勉強した

りなど。「春を見つけよう」では動植物は一か月もあれば大きく変化しま

すから、そういうことを見つけるなど。皆さんがいいと思ってくだされ

ばいいなと思います。 

 

※給食材料の状況について 

・３月の納品又は加工済みのもの ２４１万円 

・７８万３千円分は加工済みで保存できず、廃棄となった。 

・２４万２千円分の柑橘系の果物「はるか」については福祉事業所に希

望調査を行っており全て配布できる予定。 

 

ご質問がありましたらよろしくお願いします。 

 

その他ですが、今回コロナの関係で卒業式の規模が縮小となり、教育

委員会は卒業式に出席しない。他の方の意見は違う方が多いとは思いま

すが、卒業式での教育委員会からの告辞には以前から違和感がありまし
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日比野教育長 

 

 

手嶋委員 

 

 

 

 

矢島委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

手嶋委員 

 

矢島委員 

 

日比野教育長 

 

堀場学校教育課長 

 

 

日比野教育長 

た。果たして日頃、学校と年に何回かしか接触がない我々が行って、子

ども達も教育委員会の誰々さんと紹介されてもそれでいいのか。私が小

学校の時代だったら校長やＰＴＡはともかくとして、早く進行してくれ

と思っていたと思います。話す方の我々も例えば「素晴らしい運動会だ

った」とか「音楽会大変感動しました」とか、実際にその場に立ち会っ

ていない行事について話すことに違和感がありました。教育委員だけで

は回り足りなく、教育委員会の役職者も分担されています。小規模自治

体ならばそれでもいいと思いますが、中、大規模の自治体で学校数があ

る程度あるところではもういいのではないかと思っていました。これを

機会にどうかなということですが、ほかの委員のご意見を聞かせていた

だきたい。 

 

ご意見がありましたがどうですか。今おっしゃったように規模も大小

あります。 

 

教育委員会が来賓として出席するのはいいと思いますが、告辞とかと

なればその分事務作業があります。事務局の事務作業が相当減る。出席

される日は事務が中断されるし、指導主事の方がこれだけの原稿を作る

ことも相当なハードワークだと思います。 

 

私も最初の１年目は自分の気持ちがそんな雰囲気だったんです。ただ

こうして何年かやってきて、学校にも行き、地元の小学校などはもっと

身近になってきたのでそんなに違和感はないです。やはり子どもが「あ

れ誰」みたいなのはあるかなというところがあります。本当に子どもや

親さんからしたら教育委員として出ていくのもどうかなというところは

ありました。ただ年月が過ぎるにつれ、もう少し自分の中でも身近に感

じられるようになったので、前の感覚とは違うんです。実際に合唱祭も

聞いて感動したり、運動会にも行ったりしていますので、そのあたりは

原稿をそのまま読むという感じではない。そこは自分でどう結論を出し

ていいのか。 

 

卒業式に行く全部の学校の合唱祭とか運動会に行かれたんですか。 

 

はい、そうです。合唱祭も運動会も全校行きます。 

 

事務局から意見はありますか。 

 

なければならないものではございません。慣例ということもあります

し、伝統としてそのようにしているのかと思います。色々と縮小、見直

しと言われていますのでいい機会ではないかと思います。 

１０市町村の教育長会でも話しましたが、今回、特別で来賓等は全部



7 

 

 

 

 

 

 

手嶋委員 

 

 

 

 

 

 

矢島委員 

 

日比野教育長 

 

渡邉委員 

 

 

 

矢島委員 

 

 

日比野教育長 

 

 

 

 

 

手嶋委員 

 

日比野教育長 

 

手嶋委員 

 

 

堀部学校教育課長 

 

手嶋委員 

 

 

カットです。卒業式は個人の意見を言う場ではありません。教育委員会

として子ども達を祝福し、評価をし、という形をとります。それは検討

の余地はあると思いますので、可茂地区の中でも話し合ってみたいと思

います。 

 

先ほど３つほど言いました。教育委員会の事務負担、話す方のマイン

ド、一番重要は子ども達です。児童、生徒にとってどうなのか。学校長

にはアンケートをしないで欲しい。少し検討してみてください。もしど

うしてもやりたいというのであれば、次の提案になりますが、早めに学

校を決めていただきたい。来年度はこの学校と決めてもらえれば運動会

とか発表会だとか行けるなら行きたい。 

 

告辞は先ほど言われましたが、結局個人で言うものではないんですね。 

 

ではないです。教育委員会からです。 

 

もう少し短くと言うか、儀式っぽくする方がいいのかと感じる時があ

ります。読んでいて若干聞いている人がだれてきたな、ということがあ

るのでもう少しコンパクトでもいいのかと思います。 

 

内容にも心情的なものが入っているので、儀礼だけではなくかえって

よいのでないかと思います。 

 

多少ご自分のご意見で修正されるのはいいと思っています。思いがあ

りますから。その学校を知っている方は特に。それから形式的なセレモ

ニーはどんな主義や宗教であっても必ずあります。これは国際社会に出

た時もやはりその場所に応じたセレモニーを自分の意思とは関係なくあ

るものです。子ども達は面倒だと思うかもしれませんね。 

 

中、大規模の自治体では市長の祝辞の代読もありますね。 

 

美濃加茂市では市長は出席されないです。 

 

ない方向で検討してください。あと一点、前回の定例会で話した副読

本ですが、ご覧になりましたか。蜂屋柿の記載はありません。 

 

今度の本には一部写真が入ります。 

 

なぜないのかと考えたら、梨があるんですね。ただそれは特産品とい

うことではなく、農家の梨を育てる１年間の過程みたいなもの。美濃加

茂市の特産品という項目がないんです。こういった副読本は特産品はほ
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堀部学校教育課長 

 

 

 

 

 

日比野教育長 

 

 

 

 

堀部学校教育課長 

 

日比野教育長 

 

高野委員 

 

 

 

長谷川事務局長 

 

 

 

 

 

 

 

高野委員 

 

 

長谷川事務局長 

 

 

 

 

 

ぼマストの項目。美濃加茂市であれば蜂屋柿、バームクーヘンとか。ま

だいっぱいありますよね。特産品の項目がなかったから載っていないの

かと。それとも単純に欠落してしまったのか。今回はあるということで

すか。 

 

写真はあるとは聞いていますが、それを教材としているかどうかは聞

いておりません。梨は先ほど言われたように、農家の仕事として小学校

の学習指導要領に沿った学びになる位置づけです。柿はどちらかと言う

とそちらにはなりにくい。特産品としても、その扱いは写真が載るくら

いかと。 

 

こういうご意見があって反映していけるものは反映していく。この副

読本作製委員会がかなり検討しているはずです。ただ何百年と続いてい

る蜂屋柿については検討してもいいと思いましたが。これは、次はいつ

頃出ますか。 

 

製本していますので、ほぼ完成するのでは。 

 

といったご意見をいただきました。ありがとうございました。 

 

先ほど、放課後児童クラブの今の対応について説明を受けましたが、

新年度の受け入れは決まっていると思いますが、心配するのはスタッフ

の方々と保護者の方々との説明会は毎年どうですか。 

 

毎年この時期に行っていますが、今回はなしということにさせていた

だいています。そのかわり丁寧な説明文書を同封しそれを読んでいただ

く形になります。すでにご利用されている方はそんなに変わらないです

が、新１年生で初めて利用する親さん達には、児童票とかアレルギー確

認票とかを各学童に届けていただくので、各クラブで色々な相談を受け

ます。個別対応にはなり、時間はかかると思いますが先生からクラブに

沿った形で説明をしていただくようにしております。 

 

美濃加茂市は公設ですよね。大体どこの市町村もそういうところが多

いんですか。 

 

美濃加茂市は公設で民営になります。そういうところは多くなってき

ました。一部直営で、一部民間というような各務原方式のところもあり

ます。スタッフの確保が直営では難しいので民間委託のメリットです。

直営ですと賃金は抑えられ、委託は少し高くはなりますが急な対応も委

託先でやっていただけるので便利だと思います。今回の学童の受け入れ

も報告をいただきましたが、学童保育と同じ事業者に委託している給食
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日比野教育長 

 

 

 

 

 

長谷川事務局長 

 

 

日比野教育長 

 

堀部学校教育課長 

 

 

 

 

日比野教育長 

センターが止まっていますので、川辺、坂祝、関、各務原市の調理員が

ヘルプで何人か来てくださっています。美濃加茂のスタッフだけでは足

りない部分を補ってもらったり、今回非常に委託のメリットを感じてい

ます。 

 

県下では美濃加茂市が一番早く民間委託を始めて、人の手配について

はうらやましがられます。一度に何人も欠員が生ずることがあり、その

補充を私たちがやっているとハローワークに求人を出して人を集めて、

と日数がかかりますが、今のように色々な市町村で展開していると、よ

その市町村からも人の調達ができることも大きな強みです。 

 

関、坂祝、川辺、各務原の給食センターと美濃加茂市の給食センター

から１４人応援に来てもらっています。 

 

あとはよろしかったでしょうか。 

 

※行事予定の説明 

４月１日に服務宣誓式を予定してりますが、これについても検討中で

す。行事がなくなる可能性もあります。今後予定されている行事につい

ては状況がわかってきたら対応していきます。 

 

では皆さまお疲れさまでございました。 

 

閉会 午後１２時２０分 

  

 


